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MOT DE LA PRÉSIDENTE DU C.A.
Par Julie Hudon, 168e cours

Décembre… Un mois riche en rencontres!

Rassemblement entre collègues, pour souligner le travail ac-
compli, rire des moments cocasses de la dernière année et soli-
difier ces liens qui nous unissent. 

Rassemblement entre amis, pour renouer avec ceux qui nous sont précieux, mais qu’il nous 
arrive de négliger. Passer une soirée avec ceux que l’on n’a pas vus depuis longtemps, mais 
avoir le sentiment de ne jamais s’être quittés. Rire de nos expériences passées et se créer 
de nouveaux souvenirs. 

Rassemblement en famille… Retrouver la douceur du foyer familial, le réconfort des tradi-
tions et bien plus encore. Que ce soit chez nos grands-parents, nos parents ou nos enfants, 
en groupe de quatre ou de quarante, il n’existe pas de moments plus précieux que ceux en 
famille. 

La période des Fêtes est aussi signe de partage, de rires, de joie, sans oublier les plaisirs 
de la table. 

En cette période de réjouissances, n’hésitez pas à sourire, à tendre la main. C’est gratifiant 
et vous pourrez même mettre un peu de soleil dans la vie de quelqu’un. Amusez-vous bien, 
prenez quelques moments pour vous reposer de cette frénésie. 

Au plaisir de se croiser en 2024! 

À chacune et chacun d’entre vous… 

Joyeuses Fêtes! 

DES NOUVELLES DU 
BUREAU DE L’AMICALE 

Bonjour à tous, 

Certains d’entre vous le savent, d’autres  
l’ont peut-être remarqué, il y a un petit 
ralentissement au niveau de nos services.  
Effectivement, notre directrice générale a 
quitté ses fonctions en octobre dernier.  

Actuellement nous sommes à la recherche 
de cette perle rare qui prendra en main la 
direction générale de l’Amicale, qui prendra 
soin de vous, chers anciens, et qui saura 
épauler le conseil d’administration. 

Nous souhaitons un retour à la normale le 
plus rapidement possible. D’ici là, nous vous 
remercions de votre compréhension et nous 
faisons tout en notre possible pour vous  
servir. 

Votre conseil d’administration
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LA FORCE D’UN RÉSEAU UNIQUE
COTISATION 2024

MERCI DE VOTRE CONTRIBUTION!
Retourner à : Amicale du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière
 100, 4e Avenue Painchaud, La Pocatière (Québec) G0R 1Z0

 Cotisation régulière
 pour une année : 45 $   Montant de votre don : _________ $ TOTAL : _________

 Cotisation étudiante
 pour une année : 10 $   Montant de votre don : _________ $ TOTAL : _________

Mode de paiement

 Chèque (au nom de l’Amicale du Collège)

 Internet 
 https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/cot/

 Carte de crédit  

No de carte
   

Expiration _____/______ Nom du détenteur_________________________
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TOUS LES CHEMINS 
MÈNENT À L’AMICALE!

Vous déménagez ?
Vous avez changé de numéro 

de téléphone ? 
Votre avez une nouvelle adresse courriel ?

Écrivez-nous à : 
amicale@leadercsa.com

Appelez-nous au :
418 856-3012, poste 229

ou 1 877 783-2663

Envoyez-nous du courrier à :
Amicale du Collège
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 Adresse • Téléphone • Courriel

VOTRE COLLABORATION 
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SYSTÈME POUR METTRE À JOUR VOS COORDONNÉES
L’Amicale du Collège dispose d’un système vous permettant de facilement mettre à jour vos coordonnées à 
l’aide d’un formulaire en ligne. En moins de cinq minutes, il est possible de le remplir. Cette méthode vous 
facilite la tâche et permet à l’Amicale de gagner du temps puisque le formulaire est directement lié à la base de 
données, ce qui facilitera l’organisation de vos conventums puisqu’on pourra vous contacter sans recherche.

Vous n’êtes pas certain que vos coordonnées sont à jour? Remplissez quand même le formulaire, le système 
se chargera de l’analyse.

Merci de nous aider à garder le contact avec vous! 

https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/MAJ/

MOT DE LA DIRECTRICE GÉNÉRALE DE L’AMICALE
Par Chantal Boucher, 153e cours

Bonjour à tous, 

Au moment d’écrire ce mot, j’ai déjà quitté mes fonctions à titre de directrice générale de l’Amicale, et ce, depuis 
octobre dernier. 

Je tenais toutefois à vous en informer officiellement par le biais de cette revue. Comme plusieurs d’entre vous 
le savent déjà, j’occupe un poste d’éducatrice à la résidence scolaire du collège depuis maintenant 7 ans et ce 
travail prend la grande majorité de mon temps. 

La résidence scolaire prend de plus en plus d’expansion, ce qui est une excellente nouvelle pour notre collège, et je tiens à y mettre tous les  
efforts nécessaires pour la réussite de ce projet qui, sans aucun doute, aide à la pérennité du C.S.A.  

J’ai eu deux belles années au sein de l’Amicale et je suis fière de ce qui a été accompli. Je tiens à remercier les membres du conseil  
d’administration pour leur appui et leur soutien durant mon mandat. 

Je veux également vous souhaiter à tous un très joyeux temps des fêtes auprès des vôtres et de ceux que vous chérissez. L’amour, l’amitié,  
l’entraide et la solidarité sont de mise en cette période festive qui est à nos portes. 

Merci pour tout, cher(s) ancien(s) et ancienne(s), au plaisir de se recroiser et de se reparler un de ces jours. Votre courtoise et votre jovialité vont 
me manquer. 

Amicalement, 
Chantal

www.cote-est.cawww.promutuelassurance.ca www.arpentagecds.com

https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/MAJ/
https://www.cote-est.ca/
https://www.promutuelassurance.ca/fr/promutuel-montmag
http://www.arpentagecds.com
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APPEL À TOUS 
Chères anciennes, chers anciens, 

Votre Amicale à besoin de vous, de votre temps, de votre cœur… 

Le conseil d’administration est présentement à la recherche d’adminis-
trateurs. Vous avez à cœur votre Alma mater, la poursuite de la mission  
de l’Amicale, le désir de voir des jeunes grandir et se bâtir dans cette  
magnifique école qui vous a vus devenir les adultes d’aujourd’hui et les 
faire profiter de l’enseignement de qualité supérieure que le Collège leur 
offre, être là pour permettre à tous de continuer à se rassembler, à garder 
contact…  

• 4 rencontres annuelles
• 2 évènements 

Possibilité de faire les rencontres par visioconférence 

Ça t’intéresse, joins-toi à nous ; on a une place pour toi !!!  
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023 
AMICALE DU COLLÈGE DE SAINTE-ANNE-DE-LA-POCATIÈRE 
LE MERCREDI 13 DÉCEMBRE 2023, À 19 H 30 
Vous êtes, par la présente, convoqués à votre assemblée générale annuelle le mercredi 13 décembre prochain à 19 h 30 au local 172 du 
Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière. 

SIÈGES AU CONSEIL D’ADMINISTRATION DE L’AMICALE 

MODIFICATION AUX RÈGLEMENTS GÉNÉRAUX 

L’Assemblée générale de L’Amicale est appelée à entériner la résolution acceptée à la réunion 
du 1er mars 2023 concernant l’article 11 sur la composition du conseil d’administration. 

IV. Le conseil d’administration 
Article 11. Composition 
Les affaires de la corporation sont gérées par un conseil d’administration composé de quinze 
(15) administrateurs. 

Modification proposée :  
Les affaires de la corporation sont gérées par un conseil d’administration composé de treize (13) 
administrateurs.

Ordre du jour de l’assemblée générale  
annuelle 2023 : 
• Ouverture de l’assemblée 
• Élection d’un(e) président(e) et d’un(e) 

secrétaire d’assemblée 
• Lecture et adoption de l’ordre du jour 
• Lecture et approbation du procès-verbal 

de l’assemblée générale du 14 décembre 
2022 

• Lecture et adoption des états financiers 
de l’exercice 2022-2023 

• Rapport de la présidente et suivis au 
procès-verbal de 2022 

• Ratification des modifications aux  
règlements généraux 

• Plan d’action 2023-2024 
• Élections au conseil d’administration 
• Commentaires et vœux de l’assemblée 
• Levée de l’assemblée 

Pour informations supplémentaires :  
AMICALE DU COLLÈGE DE 
SAINTE-ANNE-DE-LA-POCATIÈRE 

100, 4e Avenue,  
La Pocatière (Québec),  
G0R 1Z0 

Téléphone : (418)-856-3012 poste 229 
Courriel : amicale@leadercsa.com

Ce tableau devra être revu si la modification du nombre de sièges est acceptée par l’Assemblée générale

www.plastiquesgagnon.com

mailto:amicale%40leadercsa.com?subject=
http://www.plastiquesgagnon.com
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Dimanche le 21 
octobre, à l’église 
de Saint-Pascal, 
se tenait le lan-
cement du livre 
Jacques Boucher, 
La musique un 

bonheur à partager. 

Aux premières pages de son livre, Jacques 
rappelle un fait déjà révélateur de sa vie et 
de son parcours. Il a quatre ans et, dans la 
maison familiale, c’est la veillée du Jour de 
l’an. Quatre violonistes et une pianiste s’en 
donnent à cœur joie. Il écrit : « Je viens de 
prendre conscience du puissant effet que la 
musique produit sur moi. En fait, je suis bou-
leversé ». Spontanément l’idée lui vient de 
partager « ce plaisir, ce privilège » avec son 
meilleur ami qui demeure en face de chez 
lui. Malgré l’interdiction de ses parents, il tra-
verse la rue et l’amène partager ce bonheur.  
On comprend le titre de son volume : « La 
musique, un bonheur à partager. » 

Jacques Boucher naît le 14 août 1945 à 
Saint-Pascal de Kamouraska. Il fait ses 
études secondaires au Collège de Sainte-
Anne-de-la-Pocatière, de 1958 à 1966. Lors 
des célébrations dominicales à la chapelle, 
il entend jouer l’abbé Léon Destroismaisons, 
titulaire de l’orgue. Il écrit : « C’est au Col-
lège que j’ai eu et à ce Collège que je dois 
ce coup de foudre pour l’orgue. » Mais il faut 
commencer par l’étude du piano comme 
élève de l’abbé Pierre Bouchard. Or, celui-ci 
est aussi un passionné d’électronique et de 
mécanique. Jacques apprend de lui la tech-
nique de l’enregistrement. Cet apprentissage 
lui permet de procéder à des enregistrements 
au poste CHGB de La Pocatière et, plus tard, 
à Radio-Canada. Notre Collège a donc joué 
un rôle de premier plan dans son orientation 
professionnelle.  

Dans son livre, Jacques décrit plusieurs 
événements de sa vie de pensionnaire 
avec beaucoup d’à propos et d’humour.  
Par exemple, la fête de sainte Cécile, l’Adieu 
des finissants, un concert de l’Orchestre 
Symphonique de Québec, etc. Dans l’album 
des finissants de son année, un confrère le 
caractérise par deux termes : l’orgue et la 
moquerie. 

Le 28 juin 1964, alors que Jacques est encore 

collégien, un nouvel orgue est inauguré dans 
sa paroisse natale. Les devis sont de l’abbé 
Antoine Bouchard, récemment arrivé de trois 
ans d’études en Europe. Il y a 800 personnes. 
C’est sur cet orgue, devenu très renommé, 
que l’abbé Antoine a enregistré l’intégrale 
des œuvres pour orgue de Pachelbel en 
11 disques.  

En 1966, Jacques entre à l’École de Musique 
de l’Université Laval. Il conserve toujours le 
même intérêt pour la réalisation. En 1971, la 
direction de Radio- Canada lui offre le poste 
de réalisateur pour les émissions musicales. 
Il devient, en 1984, Chef du Service des 
émissions musicales de Radio-Canada. À 
titre d’exemple, il y a réalisé 21 émissions sur 
des orgues anciennes d’Europe avec l’abbé 
Antoine Bouchard, une série sur des orgues 
du Québec, etc. Grâce à un enchaînement 
de projets souvent audacieux, il a enregistré 
sur une période de 25 ans 1500 émissions 
musicales : une entreprise magistrale… pour 
partager le bonheur de la musique.  

Après 25 ans de travail à Radio-Canada, 
Jacques postule pour le poste de directeur 
général et artistique des Jeunesses Musicales 
du Canada. Il écrit : « Lorsque je suis arrivé, il 
y avait 6 employés. Lorsque je suis parti trois 
ans et demi plus tard, l’organisme comptait 
22 collaborateurs ». Pendant son mandat, il 
met sur pied le prestigieux Concours Musical 
International de Montréal où alternent, d’une 
année à l’autre, la voix, le piano et le violon.  

Puis, il assume l’importante responsabilité 
de Doyen de la Faculté de Musique de l’Uni-
versité de Montréal, avec la charge de 150 
professeurs et un nombre d’étudiants qu’il fait 
passer de 700 à 900. La Faculté donne 620 
concerts d’étudiants par année. Pendant son 
mandat, le Fonds d’aide aux étudiants passe 
de 40 000 $ à quatre millions. 

Mais, en assumant ces exigeantes responsa-
bilités, Jacques n’abandonne pas sa carrière 
d’organiste liturgique. C’est ainsi qu’il est 
d’abord organiste titulaire de l’église Notre-
Dame de Lourdes de Verdun (1975-1986), 
puis pendant 33 ans, organiste titulaire de 
l’église Saint-Jean-Baptiste. Il affirme avoir 
accompagné 5 000 célébrations liturgiques. 
Quelle belle fidélité!  Et cela, tout en enre-
gistrant une quarantaine de disques, comme 
exécutant à l’orgue seul ou avec instrument.… 

 

L’orgue prestigieux de l’église Saint-Jean- 
Baptiste (Montréal) 

Après ses années de doyen, Jacques donne 
annuellement une trentaine de récitals dont 
plusieurs en Europe et en Amérique du Sud. 
En France, il a la joie de donner un concert 
sur le grand orgue de Notre-Dame de Paris, 
quelques mois avant le tragique incendie de 
la Cathédrale. Le 20 novembre 2018, il est 
récipiendaire de l’Ordre du Canada.  

Quelle relation entretient-il avec les personnes 
qu’il côtoie ? Françoise Davoine, une anima-
trice radiophonique réputée, en donne une 
bonne idée : « Quel privilège d’avoir côtoyé 
au fil des ans ce musicien-bâtisseur-commu-
nicateur aux idées toujours claires, à la fois 
exigeant et respectueux, capable de faire 
confiance, animé d’un enthousiasme conta-
gieux et d’un remarquable sens de l’humour, 
très sensible et très habile à s’entourer des 
plus brillants talents pour atteindre ses objec-
tifs. Beaucoup de rigueur, aucun temps mort, 
aucun compromis, toujours plus et toujours 
mieux ! Essoufflant, vous dites ? Parfois oui, 
mais toujours tellement stimulant et si enri-
chissant ». 

En septembre 2019, un accident cardiovascu-
laire le laisse hémiplégique. Il écrit : « Cloué 
sur mon lit d’hôpital, incapable de bouger, j’ai 
vraiment voulu mourir ». Mais après plusieurs 
mois et grâce à l’aide des siens, il se ressaisit 
et décide de continuer à réaliser des projets. 
Il entreprend alors de rédiger, d’un seul doigt, 
la biographie d’un organiste ami, Claude La-
gaçé. Le volume est lancé en octobre 2022. 
On rappelle alors la devise de son groupe de 
classe : « Perge quo coepisti : Poursuis dans 
la voie où tu t’es engagé ».  

Cher Jacques, je me permets de te dire au 
nom des anciens de ce Collège que tu as  
fréquenté et aimé : « Ton Alma Mater est fière 
de toi ». Un immense merci de ce grand  
bonheur que tu nous as partagé.

JACQUES BOUCHER, UN ANCIEN EXCEPTIONNEL 
Par Mgr Bertrand Blanchet, 120e cours
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L’adage populaire dit : « Pas de nouvelles, 
bonnes nouvelles ». Pour ce qui est du 130e, 
il nous faut admettre que depuis la tenue du 
conventum de mai 2022 c’est plutôt le revers 
de la médaille qui a prévalu. Dans une seule 
année, le 130e a perdu cinq de ses membres. 

Il y a un an presque jour pour jour, Laurent 
Lebel, professeur de sciences et de mathé-
matiques, s’affranchissait des douleurs de ce 
monde après de multiples séjours à l’hôpital. 
Pour les confrères, Laurent était l’organisa-
teur des retrouvailles au football du Rouge 
et Or, le cuisinier expert en terrines de gibier, 
l’alchimiste des gâteaux aux fruits et le guide 
des escapades en pays du Témiscouata. Les 
Loriots de Cap-Rouge ont aussi bénéficié de 
sa voix de basse pendant des années. Ce 
sont là bien peu de mots pour rendre justice à 
un Laurent bourré de talents et dont la devise 
« Toujours prêt à prendre du service » résume 
bien son passage parmi nous. 

En début d’année 2023, c’était Jean-Guy 
Pelletier qui passait de l’autre côté du miroir. 
Jean-Guy, fils de Sainte-Anne à double titre 
car il était de la paroisse, a mené une bonne 
partie de sa vie professionnelle à l’écart de 
notre cohorte ; après ses études en médecine 
au sein des Forces armées il a œuvré pour 
les Nations Unies à Chypre et pour l’OTAN 
en Allemagne. Sa carrière l’a enfin ramené 
près de nous en tant qu’anesthésiologiste 
au Centre hospitalier du Grand-Portage. À la 
retraite, il a retrouvé les gars en partageant 
nos traditionnels soupers qu’il relevait de 
quelques histoires pimentées héritées d’un 
vécu hors du commun. 

Quasi en même temps, le cœur d’un co-pa-
roissien de Saint-François, Lionel Gaulin, 
flanchait pour la dernière fois. Un peu en re-
trait de notre classe, Lionel faisait partie d’un 
petit groupe sélect appelé « le club des sa-
coches ». Il n’y a rien de péjoratif dans cette 
formulation, au contraire car cette catégorie 
d’étudiants jouissait d’un privilège envié de 
tous. Tout en vivant le régime du pensionnat 
qui était le lot de la majorité, ces chanceux 
dormaient à l’extérieur de notre collège et de-
vaient transporter dans une petite valise les 
livres nécessaires à leurs études Pour eux 

donc, point d’appel « Au dortoir » à 9 heures 
du soir, de quoi faire rêver les plus âgés sur-
tout. Lionel était à la retraite après avoir fait 
carrière dans l’enseignement dans la région 
de Québec. 
Puis ce fut au tour de Jean-Paul Caron, 
prêtre, de nous quitter pour un monde qu’on 
dit meilleur. Tout au long de ses huit années 
de pensionnat avec nous, Jean-Paul a repré-
senté le modèle indiscutable de discrétion, de 
prestance, de réserve, le vrai gentleman pour 
tout dire. Nous l’avons cru destiné à l’épisco-
pat tellement ses qualités de cœur et d’es-
prit prévalaient en toutes circonstances. Il a 
choisi de consacrer sa vie à la pastorale dans 
le diocèse tout en épaulant le ministère de 
confrères surchargés. Je lui dois un souvenir 
émouvant ; il était pasteur à Sainte-Euphémie 
quand il a accepté de baptiser le premier-né 
de mes petits-fils et à la fin de la cérémonie 
il a soulevé le petit au bout de ses bras en 
disant : « Je vous présente Gabriel ». À ce 
moment, je l’ai senti aussi heureux que moi. 
Inoubliable pour le papi. 

Enfin, le dernier de cette trop longue liste, 
Jacques Garneau, ci-devant vice-président 
de notre promotion, est décédé en octobre 
dernier. Jack, comme nous l’avons toujours 
appelé, nous est apparu le paradoxe le plus 
évident du 130e. Celui qui fut le premier véri-
table quart-arrière du football au Collège est 
devenu poète, essayiste et romancier. Il a fait 
une entrée remarquée dans le monde litté-
raire avec LA MORNIFFLE, un roman écrit 
en ermite dans un rang de Saint-Pamphile 
puis il a livré essais et poésie pour continuer 
la tradition de la lignée Garneau, celle de 
François-Xavier et de Saint-Denys. Fait à re-
marquer, ses poésies ont presque toutes été 
publiées aux Nouvelles Éditions de l’Arc, mai-
son fondée par Gilles Vigneault. Mais… mais 
les anciens des années’50 retiendront l’ac-
teur qu’il fut dans sa prestation de L’AVARE, 
un Harpagon magistral digne d’un comédien 
professionnel. Fidèle commensal de nos sou-
pers, Jack avait toujours un laïus à livrer, élu-
cubrations pleines d’esprit caustique ; disons 
qu’il pouvait être en temps voulu iconoclaste 
littéraire, parodiant les classiques à volonté. Il 
n’y en avait pas comme lui pour décoiffer une 
Phèdre libidineuse ou déguiser Rodrigue et 
Don Diègue en troubadours efféminés. 

Le poète se fait pousser des yeux pour mieux 
saisir les choses, disait-il. Jacques est parti 
au beau milieu d’un été de quinze jours ; il 
l’avait pressenti. 

L’ÉTÉ INDIEN. 

La chaleur revient faire son tour 
les feuilles aux lèvres rouges 
continuent d’embrasser le vent. 
Ça sent beau! 
Partons en silence! 
Le paysage va parler.   

Les Petits Espaces. Jacques Garneau. 

IN PARADISUM DEDUCANT EOS ANGELI.

NOUVELLES DU 130E COURS (1954-1962) 
Par Léonard Lemieux, 130e cours

VISITEZ LE SITE
DE VOTRE AMICALE
amicalecsa.com

PORTRAIT « CSA »

http://amicalecsa.com
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ORDRE DE L’EXCELLENCE EN ÉDUCATION 2022
Par la direction du Collège

Deux membres du personnel du Collège, messieurs Stéphane Lemelin et Frédéric Ouellet ont rejoint le club sélect des membres de 
l’Ordre de l’excellence en éducation.

Instauré en 2018, l’Ordre de l’excellence en éducation est la plus haute distinction que l’on peut 
recevoir en éducation et elle concrétise la volonté du gouvernement du Québec à reconnaitre le 
mérite de celles et ceux qui travaillent dans le domaine de l’éducation et de l’enseignement supé-
rieur au Québec. Cette distinction valorise les contributions locales, régionales ou nationales signi-
ficatives des acteurs du système éducatif québécois qui permettent le rayonnement du système 
éducatif québécois.

Les récipiendaires se divisent en trois catégories. Le titre de membre récompense la contribu-
tion d’une personne au système éducatif québécois, le titre de membre distingué récompense 
la contribution d’envergure d’une personne au système éducatif québécois tandis que le titre de 
membre émérite récompense une contribution d’envergure au système éducatif québécois ainsi 
qu’au rayonnement de celui-ci.

Monsieur Frédéric Ouellet, directeur des services pédagogiques au Collège, a reçu le titre de 
membre pour son travail de formateur comme enseignant de mathématique et techno-pédagogue 
à l’échelle panquébécoise. Monsieur Stéphane Lemelin, directeur général du Collège, a fait son 
entrée à l’Ordre cette année directement à titre de membre distingué pour son expertise en gestion 
de classe, en recrutement d’élèves à l’international et par ses nombreuses conférences sur le système éducatif québécois à l’échelle mondiale.  
D’ordinaire, une candidature peut être soumise à une catégorie supérieure seulement cinq ans après avoir été nommée dans l’échelon qui la 
précède ce qui rend encore plus notable la distinction de monsieur Lemelin. Nous tenons à féliciter chaleureusement nos deux directeurs pour 
l’obtention de ce prestigieux prix qui fait rayonner notre Collège une fois de plus.

USINE
134, rue du Parc-de-L’innovation
La Pocatière, QC
G0R 1Z0

PUB 
250, rue du Quai
Saint-Jean-Port-Joli, QC 
G0R 3G0 BOUTIQUE 

4-B, chemin du Roy Est
Saint-Jean-Port-Joli, QC
G0R 3G0

418 241-9405

www.alimentpelletier.com www.raslbock.com www.umanomedical.com/fr-ca

http://www.alimentpelletier.com
https://www.raslbock.com/
https://www.umanomedical.com/fr-ca/
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ACTIVITÉ DE FINANCEMENT POUR  LA CAMPAGNE MAJEURE DE FINANCEMENT 2023-2027 

LE RETOUR DES BOÎTES GOURMANDES DE LA SAINT-VALENTIN 
Par Stéphane Lemelin, directeur général 

Chers amis et amoureux de la bonne cuisine, 

La Saint-Valentin est une occasion spéciale pour célébrer l’amour et la générosité. Encore une fois cette année, nous avons une façon délicieuse 
de soutenir la Campagne majeure de financement 2023-2027 du Collège avec le retour de nos boîtes gourmandes. Grâce à ces repas préparés 
avec amour, vous pourrez vivre une soirée de la Saint-Valentin gastronomique et inoubliable. 

Comment réserver les boîtes gourmandes? Vous n’avez qu’à suivre les étapes suivantes : 

1. Commandez votre boîte gourmande en remplissant notre formulaire en ligne avant le 22 janvier 2024 à l’adresse suivante : leadercsa.com/
campagne ; 

2. Récupérez votre boîte gourmande le vendredi 9 février 2024 entre 17 h et 18 h 30 dans le hall d’entrée du Collège. Vous aurez également la 
possibilité de récupérer votre boîte gourmande à Lévis (endroit et heures à déterminer). 

Notre menu a été conçu pour être dégusté en amoureux jusqu’au jour même de la Saint-Valentin, si vous le souhaitez. Pour 125 $, vous recevrez 
un festin pour deux comprenant : 

Deux choix d’entrée : 
• Feuilleté de Saint-Valentin, sauce aux fruits de mer et cognac OU 
• Terrine de sanglier au cassis de la ferme cynégétique Les petits régals des bois de Saint-Alexandre-de-Kamouraska, servi avec croûtons et 

confit d’oignon. 

Potage : 
• Velouté de patate douce au miel, citron vert et gingembre. 

Plat principal : 
• Ravioli au fromage, sauce forestière au romarin et effiloché de canard, accompagné d’une salade mesclun, vinaigrette balsamique et érable 

et une demi-baguette de pain. 
 
Dessert : 
• Choux à la crème et ganache au chocolat. 

De plus, nous vous proposons des suggestions d’accords mets et vins, ainsi que la possibilité d’ajouter une bouteille de vin, moyennant des frais 
supplémentaires, pour une formule tout inclus, afin de rendre votre soirée encore plus spéciale. 

Une collaboration exceptionnelle 

Nous sommes heureux de vous informer que cette activité de financement est rendue possible grâce à la collaboration de nos élèves de la concen-
tration culinaire, de la concentration du potager urbain ainsi que de la concentration d’art visuel. Nos 16 élèves de la concentration culinaire joueront 
un rôle essentiel dans la préparation et la mise en place de ces délicieux repas. 

Votre soutien à cette activité de financement de la Saint-Valentin contribuera à l’épanouissement de nos élèves et au succès de notre Campagne 
majeure de financement 2023-2027. Nous vous invitons à réserver votre boîte dès maintenant afin de vivre une soirée romantique et savoureuse 
tout en soutenant une cause qui nous tient à cœur. Vous recevrez également un reçu officiel pour don de charité au montant de 60 $ en remercie-
ment de votre grande générosité. 

N’hésitez pas à communiquer avec madame Anne-Sophie Morin, au 418 856-3012, poste 341, afin que nous puissions répondre à vos questions 
ou simplement pour vous aider avec votre commande. 

Joyeuse Saint-Valentin à tous, et que l’amour et la générosité continuent de nous unir encore longtemps. 
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L’HALLOWEEN AU COLLÈGE
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DES ÉLÈVES DU COLLÈGE AU DOCM 
Le 26 octobre dernier, cinq élèves de 4e et 5e secondaire se sont lancés dans 
le Défi ouvert canadien de mathématiques (DOCM). Ils ont démontré leur 
passion pour les chiffres et les énigmes. Nous avons hâte de découvrir leurs 
résultats officiels en juin prochain. Souhaitons-leur les meilleures chances 
pour le classement du DOCM.

LA CONCENTRATION PLEIN AIR 
En octobre dernier, les élèves de 4e et de 5e secondaire de la concentration Plein air ont profité des dernières belles journées de l’automne pour partir 
à l’aventure! Au programme : randonnée de 12 km, camping au Parc du Massif du Sud et sensations fortes avec l’équipe de Ziptopia. Voilà un bel 
exemple que l’école, c’est aussi une occasion de valoriser le dépassement de soi et de développer la coopération, l’autonomie et la débrouillardise.
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Paul Martin, président
708, 4e Avenue, bur. 202 , La Pocatière, QC  G0R 1Z0

Tél. : 418 856-2566     Téléc. : 418 856-2696

info@logementsbellema.ca
www.logementsbellema.ca

126e cours
153e cours

Bruno Morin
156e cours

Bruno Desrosiers

LE COLLÈGE EST COMPLÈTEMENT VOLLEYBALL! 
Le Gouvernement étudiant inaugurait, le 28 septembre 2023, ses deux nouveaux terrains de volleyball de plage sur le plateau de la  
montagne lors d’un tournoi amical. 

Ce projet a été réalisé grâce à la participation de 43 élèves et de plusieurs membres du personnel au projet Macadam Ado de Défi Éverest, de 
la Fondation Bouchard inc. qui a doublé le montant amassé avec le projet et de M. Jean-Pierre Harton de Action Progex Inc., père de Laurent  
Harton (député du GE), qui a pris en charge gratuitement les travaux auxquels se sont joints plusieurs membres de son équipe dont M. Alexandre 
Dionne et M. Martin Moreau. Véritablement investi d’une mission, M. Harton est allé chercher d’autres partenaires financiers pour veiller à la réa-
lisation des deux terrains : Carrière et sablière G. Lemieux & Fils Inc, Matériaux Direct, Location d’outillage JC Hudon inc et Groupe Mario Bernier. 

Nous tenons à remercier sincèrement toutes les personnes qui ont rendu possible ce projet dont Mme Valérie Dufour et Mme Kassandra  
Deschênes, coresponsables du GE l’an dernier.

www.logementsbellema.ca www.inovaweld.com facebook.com/Khazoom-2000

http://www.logementsbellema.ca/
https://www.inovaweld.com/
https://fr-ca.facebook.com/people/Khazoom-2000/100057582364384/
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Merci à Monsieur Maxime Bossinotte, 
ancien du 179e cours et propriétaire de  
Matériaux Direct, pour son généreux 
don de 5 arbustes matures! 

Grâce à cette contribution, nos élèves de  
la concentration Potager urbain ont pu améliorer 
l’aménagement de l’entrée des élèves rendant  
ainsi l’endroit encore plus accueillant et  
agréable.

MERCI MAXIME!

177e cours

160e cours

152e coursMarco Pelletier, propriétaire

UN DON GÉNÉREUX DE LA PART DE MAXIME BOSSINOTTE, 179E COURS

www.cafeazimut.ca toujoursmikes.ca/toujours-mikes-la-pocatierefacebook.com/marco.pelletier

www.fclventilation.ca mppnotaire.com deladurantaye.qc.ca

https://www.cafeazimut.ca/menu
https://toujoursmikes.ca/toujours-mikes-la-pocatiere
https://www.facebook.com/marco.pelletier.proprio/
https://www.fclventilation.ca/
https://mppnotaire.com/
http://deladurantaye.qc.ca/
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Journée retrouvailles 

19e 
édition

Le 8 juin 2024
Au Club de golf de Montmagny

Prénom et nom :______________________________________

Promotion : _________________________________________

Adresse : __________________________________________

Ville et code postal : __________________________________

Téléphone : _________________________________________

Courriel : ___________________________________________

GOLF SEULEMENT
Responsable de l’équipe: ____________________________
Les autres membres :
2e joueur : ____________________________ Promotion____
3e joueur : ____________________________ Promotion____
4e joueur : ____________________________ Promotion____

MODE DE PAIEMENT
Chèque au montant de ________$

Visa au montant de ___________$ ou Master au montant de ___________$

Numéro de la carte : ________/_______/_______/______/  Expiration : ____/____ (mois/année)

Signature :_______________________________________ Date : ________________________
S.V.P., libellez votre chèque à l’ordre de L’Amicale du Collège et postez-le au plus tard le 29 mai 2024.
Amicale du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière, 100 4e Avenue, La Pocatière, G0R 1Z0

 Golf incluant voiturette & souper 160 $/personne

 Golf-étudiant incluant golf, voiturette & souper  110 $/personne

 Délices et Découvertes & souper 110 $/personne 

 Souper seulement  55 $/personne

 Choix Activités Coût Nbre de personnes Total

Pour des renseignements additionnels, communiquez avec nous au 418-856-3012 poste 229 ou par courriel à amicale@leadercsa.com 
Prendre note que les montants reçus sont non remboursables et que votre contribution sera considérée comme un don.

mailto:amicale%40leadercsa.com?subject=
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À titre de président du 133e cours, j’ai l’honneur et le plaisir de présenter la Personnalité Amicale 
2023 du CSA en la personne de Michel Bossé, un grand bonhomme dans tous les sens du 
terme, comme vous serez à même de le constater en l’apercevant et surtout en l’entendant tout 
à l’heure. 

Comme vous vous le devinez sans doute, du fait de notre appartenance à la même promotion, 
j’ai eu la chance de côtoyer Michel pendant les huit ans de nos études collégiales en ces murs. 
Séjour assez long en tout cas pour graver dans notre mémoire le souvenir d’un compagnon 
d’études brillant et curieux, ce qui laissait déjà présager l’intellectuel et le penseur de haut ni-
veau qu’il allait devenir. Mais ça ne l’empêchait pas de se plier au train-train bien rythmé de la 
vie collégiale et même d’en profiter pour enrichir les autres facettes, disons plus terre à terre de 
sa personnalité, puisqu’il a été notamment bedeau d’amphithéâtre et le patron de notre glissade 
de finissants. 

L’idée m’est venue de proposer Michel comme Personnalité Amicale en 2019 quand dans L’Union Amicale la directrice de la revue nous a invités 
à proposer des candidatures d’anciens qui s’étaient distingués dans leur champ d’activité ou qui avaient connu une carrière riche et exemplaire. 
J’ai tout de suite pensé à Michel, d’autant plus qu’il venait de publier un nouvel ouvrage intitulé Le legs de Ferdinand de Saussure : tremplin ou 
boulet? Je me suis dit, voilà quelqu’un qui n’a pas froid aux yeux, oser ainsi faire l’analyse critique des positions théoriques de sommités recon-
nues comme Jean Piaget, Ferdinand de Saussure et Jean-Pierre Changeux. Ça m’a valu de recevoir de Michel un exemplaire dédicacé de son 
ouvrage. Je vous préviens, c’est dense, c’est savant et c’est bien structuré, mais à lire à tête reposée et à petite dose! Je n’entrerai pas ici dans 
les détails sachant que Michel, en digne prof d’université qu’il a été et qu’il est demeuré, saurait vous en causer longuement et doctement si vous 
lui en donniez l’occasion et le temps. 

Ce qui m’amène à survoler brièvement son parcours. Après des études en philosophie au Collège dominicain d’Ottawa, des études en criminologie 
à l’Université de Montréal et des études doctorales à l’Université de Droit, d’Économie et de Sciences sociales de Paris, il devient professeur au 
département de psychologie de l’Université du Québec à Trois-Rivières. C’est là qu’il s’emploiera pendant 28 ans à éveiller l’esprit critique de ses 
étudiants de façon, comme il le dira dans un entretien paru dans L’Union Amicale, qu’ils ne « sortent pas de ce qui devrait être un haut-lieu de savoir 
avec une mentalité de répétiteur, de dépendant sur le plan intellectuel, et de “perroquets” au niveau de l’exercice de la pensée ». Je vous fais grâce 
de l’énumération des domaines dans lesquels les étudiants de Michel ont eu, à son contact, l’opportunité d’exercer leur faculté de pensée critique. 
D’autant plus qu’il avait pris soin de publier quelques ouvrages pour les guider dans cette voie. 

Car Michel a mené pendant près de cinquante ans une carrière de professeur passionné, carrière qu’il a poursuivie bien au-delà de la borne qui 
marque généralement la prise de retraite. C’est ainsi qu’après avoir consacré la deuxième moitié de sa carrière universitaire à des enseignements 
portant sur la pratique clinique auprès des enfants et sur l’initiation à la pratique psychothérapeutique auprès de ceux-ci, il a décidé, dans la foulée, 
de fonder l’Institut de formation à la psychothérapie par le jeu auprès de l’enfant, une école qu’il a mise sur pied en 2007 et au sein de laquelle il 
œuvre toujours comme superviseur. Grâce à cet institut, des centaines de psychologues et de psychothérapeutes québécois ont pu se familiariser 
avec cette forme de thérapie en pratique infantile et, par ailleurs, des thérapeutes francophones en provenance d’une vingtaine de pays ont pu faire 
de même depuis que l’Institut a commencé il y huit ans à dispenser ses formations en mode virtuel, acquérant ainsi un rayonnement international. 

Bravo donc à ce digne fils de Sainte-Anne qui mérite notre admiration pour sa carrière éclatante et éclairante comme le veut la devise Lumen que 
notre cohorte a adoptée en classe de rhétorique. De plus, il est demeuré fidèle à ses origines puisqu’il collabore depuis quelques mois au bulletin 
virtuel Riviere Web que fait paraître la municipalité de Rivière-Ouelle. Une façon pour lui de faire sentir sa présence dans son patelin d’origine en 
y faisant bénéficier les parents de jeunes enfants de son expertise en psychologie infantile. 

Voici donc, Michel Bossé, la grande Personnalité Amicale 2023 de la Fête du Collège!

PRÉSENTATION DE MICHEL BOSSÉ, 133E COURS
PERSONNALITÉ AMICALE 2023  
Par Réjean Bureau, 133e cours 



REMERCIEMENT DE MICHEL BOSSÉ, 133E COURS
PERSONNALITÉ AMICALE 2023 

Je remercie la direction de l’Amicale du Collège pour cette nomination, que je reçois avec humilité 
mais aussi avec fierté. J’accorde beaucoup de valeur à cette distinction, car j’ai vécu dans ces murs 
des choses sans lesquelles je ne serais pas devenu ce que je suis devenu et n’aurais pas accompli 
ce que j’ai pu accomplir.  

Comme Réjean l’a fait entrevoir, j’ai apporté une contribution dans trois champs différents du savoir : 
l’épistémologie, la linguistique générale et, surtout, la psychothérapie auprès des enfants.  

En épistémologie, mes travaux ont permis de préciser comment s’articulaient sur le plan structural 
les modes d’acquisition des connaissances, quel qu’en soit le domaine. En linguistique générale, sur 
la base de mes travaux épistémologiques, j’ai proposé une perspective constructiviste des faits de 
langage : rapidement dit, pour parler une langue, il faut la reconstruire, mot par mot, règle par règle, 
etc. Si banal qu’il puisse paraître, ce fait si fondamental n’est pas pris en considération par les théories 
linguistiques concurrentes, celle de Saussure et celle de Chomsky. Mes travaux dans le champ de la 
psychothérapie par le jeu portent la marque de mon parcours tant dans le domaine de la connaissance 
que dans celui du langage. J’ai démontré que l’analyse des productions symboliques de l’enfant (le 
jeu spontané avec figurines, les dessins, les jeux de rôle, les rêves), constituait le meilleur outil non 
seulement pour établir à quel âge et comment s’est figé le développement affectif de l’enfant mais également pour comprendre le sens profond des 
productions, séance après séance. La communication avec l’enfant qui s’appuie sur ce sens profond donne des résultats convaincants. J’en ai fait 
la démonstration en publiant en trois ouvrages dix récits intégraux de thérapie. D’autres récits de cure vont paraître sous peu. Le point d’aboutis-
sement de ma carrière clinique aura été l’expertise que j’ai développée dans le diagnostic et la psychothérapie des enfants victimes d’agression 
sexuelle. Si l’on veut en savoir davantage sur ma production scientifique, on peut consulter le site psychotherapieparlejeu.com à l’onglet Ouvrages. 

En quoi mon passage au Collège m’a-t-il préparé à accomplir ce parcours? Tout d’abord, j’ai développé ici le goût de l’apprentissage du latin et 
du grec ancien. Cet apprentissage m’a préparé au travail du décodage des productions symboliques des enfants. L’utilité de cet apprentissage 
préalable est d’autant plus évidente qu’une partie très importante de mes activités aura en fait été celles d’un traducteur et d’un enseignant de la 
traduction des productions allégoriques et métaphoriques de l’enfant. 

Au Collège, j’ai développé le souci de bien écrire, grâce notamment aux dissertations hebdomadaires depuis la versification jusqu’à la fin de  
rhétorique. Ces activités m’ont permis de raffiner ma capacité de raconter. C’est ici en fait que je suis devenu écrivain.  

Un autre héritage important de mon passage ici a été le développement du plaisir de la découverte. Mes professeurs principaux de belles-lettres et 
de philo II, Monsieur Barbary et l’abbé Castonguay, m’ont encouragé à ne pas me limiter à ce qui m’était enseigné en classe et à explorer au-de-
là des sentiers battus. C’est ainsi qu’en philo II, je suis devenu passionné par le sujet de l’évolution de la conscience chez les hominidés et les  
premiers humains. Cet intérêt me préparait déjà à l’étude des développements cognitif et langagier chez l’enfant. Cette excursion en paléontologie 
m’a valu le surnom de Teilhard, pas de Chardin mais de Rivière-Ouelle… Teilhard de Chardin avait été mon guide. 

Avant de conclure, je me permets de vous donner quelques informations au sujet de mes origines. Je suis né dans une famille de treize enfants 
(j’en suis le onzième). J’avais deux ans quand deux de mes frères plus vieux devinrent pensionnaires au Collège. Trois autres devaient suivre dans 
ces lieux avant que j’y vienne moi-même. Nous sommes trois à avoir fait le cours classique au complet, mes frères étant devenus médecins. Les 
trois autres ont à eux trois cumulé huit ans de cours classique. C’est dire à quel point cette institution a joué un rôle important dans le développe-
ment intellectuel des membres de ma famille. Mon père était agriculteur. Il n’avait complété qu’une quatrième année du primaire. Il était cependant 
un lecteur très assidu, je dirais même avide de littérature. Il s’est soucié de l’instruction de ses enfants, garçons et filles, mais aussi de celle des gar-
çons et filles de sa paroisse, car il a été pendant six ans président de la commission scolaire au cours des neuf années qui ont précédé l’ouverture 
du dernier couvent. Cet édifice abrite l’école primaire de la paroisse depuis 1965. Mon père a assumé le dossier des plans du bâtiment et celui de 
son financement. Étant adepte du parti au pouvoir, il avait facilement accès au député d’alors. Ce bel édifice, qui se marie si bien sur le plan archi-
tectural avec l’église voisine, est durablement, pour les membres de ma famille, le témoin silencieux mais éloquent de la valorisation de l’instruction 
qui habitait mes parents. Il est plus que naturel que l’hommage qui m’est rendu aujourd’hui, j’en détourne une partie substantielle vers la mémoire 
de mon père et de ma mère, qui, malgré un budget serré, ont choisi de m’envoyer au Collège, ce qui m’a donné accès à tellement de possibilités. 

Je conclus. Dans le descriptif qui accompagne ma photo dans l’album des finissants du 133e, il était écrit que « ma vocation probable » allait être 
de « faire grandir les autres ». La proposition cerne assez bien le sens profond de mon parcours, moi qui me suis trouvé à aider beaucoup d’enfants 
et qui, surtout, ai formé beaucoup de professionnels à aider les enfants. Compte tenu de ce que j’ai accompli, il ne devrait pas paraître prétentieux 
de ma part de soutenir que le fils de Sainte-Anne que je suis n’a pas raté sa vocation et a tenu les promesses de ses 20 ans. 
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PRÉSENTATION DE LEOLA MUNTU-CARON, 181E COURS
PRIX RENÉ-RAYMOND 2023 
Par Stéfany Pelletier, 181e cours 

Je m’appelle Stéfany Pelletier et je suis du 181e cours. C’est un im-
mense honneur pour moi de vous présenter la récipiendaire du Prix 
René-Raymond 2023, mon amie de toujours, Léola Muntu-Caron, aussi 
du 181e cours. 

Le prix René-Raymond vise à reconnaître un jeune ancien ou une jeune 
ancienne pour son implication et son début de carrière. L’Amicale ne 
pouvait pas choisir une meilleure personne pour cette reconnaissance. 
Son parcours exceptionnel est impressionnant et sa feuille de route 
hors du commun. La liste de tout ce qu’elle a accompli est phénomé-
nale. Elle est inspirante et un modèle pour tous. 

Lors de son passage au Collège, Léola a su laisser sa marque par 
ses remarquables résultats académiques, son implication dans toutes 
les sphères de la vie étudiante et par les liens qu’elle a tissés avec 
les autres élèves (mention spéciale aux élèves du Mexique qui de-
meuraient chez elle) et membres du personnel. Elle connaissait tout le 
monde et tout le monde connaissait Léola. Néanmoins, permettez-moi 
de tenter de vous présenter la personne qu’elle est, et ce, en utilisant 
des extraits de son texte de présentation que j’avais écrit dans notre album des finissants : 

« Léola, son implication, sa gentillesse, sa bonne humeur font d’elle quelqu’un d’unique pour tous les élèves de notre cher Collège. Léola aide les 
autres, elle est toujours souriante et chaleureuse. Elle accepte tout le monde sans préjugés. Elle rayonne partout où elle va et dans tout ce qu’elle 
entreprend. Léola ne sera pas seulement Première ministre de son cher Canada, car cela n’occuperait pas assez de son temps. Elle sera à la fois 
PDG d’une grande entreprise de marketing, présidente de l’ONU, bénévole à sa bibliothèque municipale, porte-parole des petits frères des pauvres 
et mère de quatre enfants. 

Lorsqu’on pense à Léola, on pense à générosité, implication et… à une petite voix aiguë !!! Léola est une excellente amie qui ira loin dans la vie! » 

Même si ce message a été écrit il y a déjà plus de 13 ans, celui-ci est toujours très représentatif d’elle et capture encore bien son essence : une 
femme déterminée qui fonce dans la vie à la hauteur de ses ambitions tout en conservant une grande bienveillance et humanité.  

Après son passage au Collège, elle a su continuer à se démarquer tant par son implication scolaire que dans ses réalisations académiques. Elle 
a poursuivi ses études collégiales à Québec dans le programme du Baccalauréat international au Cégep Garneau. Elle a complété ses études 
universitaires en droit à l’Université Laval où elle a complété une session d’études en Allemagne.  

[Blague : Je suis certaine que nos cours d’allemand avec Julie Laforest furent bien utiles Ja! Nein! Tschüss] 

Tout au long de ses études, elle s’est mérité plusieurs prix faisant état de son implication remarquable dans la communauté. Après avoir réussi les 
examens du Barreau, Léola a déménagé pendant un an en Europe et a complété une maîtrise avec mention d’honneur. Elle poursuit également 
son juris doctor — common law nord-américaine à l’Université de Montréal.  

En bref, en plus des nombreux prestigieux prix et bourses qu’a remportés Léola, elle a également occupé différents postes et sièges au sein de 
comités et conseils ainsi que participé à un grand nombre de simulations politiques dont une des Nations Unies, à Philadelphie. Elle a pris part 
à une mission d’éducation coopérative au Honduras et a été choisie pour participer à une mission économique au Mexique dirigée par Pauline 
Marois. Elle travaille aujourd’hui pour un réputé cabinet d’avocats comme avocate en droit des affaires. 

En terminant, Léola est une personne déterminée, intègre, travaillante, généreuse et attentionnée. C’est une amie en or et je suis reconnaissante 
que nos chemins se soient croisés dans les vestiaires des filles il y a maintenant près de 20 ans. 

Félicitations ma chère amie!
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REMERCIEMENT DE LÉOLA MUNTU-CARON, 181E COURS
PRIX RENÉ-RAYMOND 2023 
Je suis immensément fière d’être ici aujourd’hui à la chapelle de mon cher Collège. J’aime-
rais d’abord remercier sincèrement les membres du conseil d’administration de l’Amicale de 
m’avoir choisie pour cette reconnaissance. 

J’aimerais également souligner l’honneur et le bonheur de partager cette journée avec  
Monsieur Bossé, un homme avec un parcours très inspirant comme nous avons pu le consta-
ter et la famille de Monsieur Jean Sasseville, un enseignant et un humain que j’ai eu la chance 
de côtoyer et que j’ai tout simplement adoré. Et que dire de Julien et Olivier, nos deux réci-
piendaires ; j’espère que vous êtes fiers de vous, c’est un accomplissement exceptionnel que 
vous venez de réaliser.  

Lorsque j’ai reçu un appel de la part de Chantal, directrice de l’Amicale, je ne pouvais pas y 
croire, j’étais surprise et, bien honnêtement, bouche-bée. Cet appel m’a permis de prendre 
du recul sur mon parcours depuis ma graduation du Collège il y a de cela quelques années. 
Aujourd’hui, je vais tenter de vous expliquer comment tout a commencé et pourquoi j’y ai enc 
ore un fort sentiment d’appartenance.  

Je me rappelle la première fois que j’ai vu le collège. En effet, ma famille venait de déménager 
à La Pocatière à l’été de mes 11 ans. Pour être bien honnête avec vous, je n’étais pas parti-
culièrement enchantée de ce déménagement, moi qui quittais mes amis (c’est important à cet 
âge) et la grande ville de Québec, pour la campagne (la 6e avenue à La Pocatière — mais 
quand même). Je me rappelle avoir passé l’été à aller jouer aux balles au mur (mais vous dire 
ma surprise la première fois que j’ai vu cette immense structure en bois sortie de nulle part) et 
me promener dans la montagne du Collège (et ses grottes — pardon maman) avec mon frère Jac-Antoine et ma sœur Maïka. J’étais tout simple-
ment conquise par les lieux. Encore aujourd’hui, quand je vois le collège, je me sens revenir à la maison. Au final, ce déménagement s’est révélé 
la meilleure chose qui pouvait nous arriver. 

Le Collège est devenu un phare dans mon adolescence, une deuxième maison. J’ai eu la chance d’y vivre tellement d’expériences variées : je 
pense notamment à une immersion en Alberta (où nous avons dansé des danses country dans une grange dans les Rocheuses), un programme 
éducatif à Ottawa (où Stéfany et moi avons été invitées à un lunch à Rideau Hall avec la Gouverneure générale), à une simulation politique 
à l’Assemblée nationale, à l’Expo-Sciences régional à Rimouski (où le Collège avait littéralement raflé tous les prix — je suis encore un peu  
gênée à ce jour), le programme Leader, Paramundo, être famille d’accueil pour des Mexicains qui venaient apprendre le français, faire partie de la 
famille des Wisigoths au football, au basketball, au volleyball et en athlétisme (j’ai le fameux Wisi GO Wisi GO Wisi GO GO GO tatoué sur le cœur).  

De plus, j’ai eu la chance de m’impliquer dans mon milieu, notamment comme première ministre du gouvernement étudiant en secondaire 5 (mon 
surnom à l’époque était Obamama), j’ai participé à Secondaire en spectacle et j’ai animé la soirée des Dômes, et j’en passe. On n’était pas la plus 
grande école, on n’était pas dans un grand centre, mais rien n’était impossible. Au contraire.  

Le Collège est un pilier régional qui est ancré dans sa communauté et ce Collège m’a ouvert les yeux sur le monde et sur toutes ses possibilités.  

L’éducation reçue ainsi que toutes ces expériences m’ont permis d’apprendre à me dépasser, à essayer, à faire des erreurs, à me relever et finale-
ment à croire en moi. D’avoir autant d’enseignants et enseignantes mais également des animateurs, des entraîneurs, des membres du personnel 
non enseignant aussi dévoués et passionnés, cela m’habite toujours aujourd’hui. Avoir étudié au Collège, c’est avoir eu l’immense privilège d’être 
dans un milieu chaleureux et sécuritaire où des adultes prennent à cœur notre éducation et notre développement, où la devise Facere et docere 
(Faire et enseigner) prend tout son sens.  

Je travaille aujourd’hui comme avocate et mon passage au Collège n’est pas du tout étranger à cette réalisation. Je suis une fille de Sainte-Anne 
et fière de l’être.  

En plus du Fonds d’études Charles-François-Painchaud, j’aimerais remercier ma mère, Véronique Caron, mes grands-parents Raymond Caron et 
Louise Murray ainsi que d’autres proches (François Murray et Louise Blais) qui m’ont permis d’étudier dans cette belle institution. J’ai eu tellement 
de chance d’avoir ce village. 

Finalement, j’aimerais remercier mon clan qui est présent aujourd’hui pour leur support constant.
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Permettez-moi quelques mots pour vous 
parler tout d’abord d’Adrien, un homme de 
cœur, de dévouement, de conviction, d’ou-
verture d’esprit, qui était un bon ami et avec 
qui j’ai accompagné le groupe Paramundo à 
quelques reprises.  

J’ai eu la chance comme ami d’accompagner 
Adrien et Jean tout près de leur dernier mo-
ment, leur dernier repos. Je peux vous dire 
qu’avoir ce privilège m’a permis d’apprécier 
encore plus ces deux hommes et de mieux 
comprendre le sens du mot « résilience » 
qu’ils ont su démontrer. Adrien serait sûre-
ment très ému de savoir que Jean se mérite 
le prix qui porte son nom, surtout pour les 
valeurs qui s’y rattachent. De plus, Adrien 
estimait et respectait beaucoup Jean dans 
ce qu’il faisait pour le Collège et dans ce qu’il 
était comme personne. 

Jean était un très bon motivateur : comme 
coach dans les sports, comme professeur en 
éducation physique et à la santé, combien 
d’élèves ont remercié Jean de leur avoir don-
né le goût de faire du sport, de l’activité phy-
sique. Plusieurs m’ont dit qu’il savait respec-
ter les limites des élèves, tout en les poussant 
pour en atteindre d’autres, des nouvelles. Il 
imposait sa présence dans ses cours et son 
coaching tout d’abord par son charisme, sa 
voix, sa préparation et son organisation; il 
savait où il allait et il nous guidait dans un 
respect mutuel pour atteindre l’objectif : si ce 
n’était pas la victoire, c’était l’apprentissage et 
l’adversité ou la résilience. 

Comme directeur des services aux élèves, 
comme directeur général adjoint, comme 
confrère de travail, comme ami et, j’imagine, 
comme père et comme époux, il vous a sûre-
ment guidés aussi. 
Je peux vous dire que j’ai imaginé ses der-
niers mois avec sa famille, où ses conseils, 
ses interventions, ses préparatifs étaient 
pensés et repensés et présents jusqu’au der-
nier moment (Il aimait être organisé). Il nous 
a gardés sur le qui-vive depuis l’annonce de 
ce cancer. Comme un bon joueur, il a suivi 
les conseils de ses coachs de la santé. Et 
comme un bon joueur, il nous a dit près de 
la fin du match qu’il n’y avait pas de victoire, 
mais que la vie continue, qu’il faut la vivre, 
qu’il faut apprendre et garder en tête les bons 

moments. Je vous reviendrai plus tard avec 
les bons moments. 

Je veux vous rappeler deux rôles implicites, 
qu’il a joués dans sa carrière de directeur des 
élèves et aussi directeur général adjoint, l’art 
de la conciliation et celui de la médiation. Il 
les maîtrisait et les mettait en application 
avec les parents, les élèves et les confrères 
et consœurs. 

Commençons par définir ces rôles. 

Le conciliateur : Il a pour mission de permettre 
le règlement à l’amiable des différends qui lui 
sont soumis. Il est chargé d’instaurer un dia-
logue entre les parties pour qu’elles trouvent 
la meilleure solution à leur litige. 

Le Médiateur : Personne qui s’entremet pour 
résoudre un conflit, faciliter un accord. 

Combien de conflits a-t-il réglés? Je n’ai pas 
la réponse à cette question, mais vous auriez 
aimé voir comment il savait parler aux jeunes 
pour qu’ils apprennent à régler leurs conflits 
et, par la suite, rencontrer les parents pour 
désamorcer les situations. Vous auriez aimé 
l’entendre défendre les élèves qui avaient des 
difficultés scolaires, sociales, relationnelles, 
d’apprentissage, de comportement. Il trou-
vait toujours une façon de donner une autre 
chance pour aider les élèves, pour encadrer 
les élèves, pour instruire les élèves. Quand 
un élève quittait le Collège avant la fin de 
sa 5e secondaire, pour lui, c’était un échec. 
Dans ces deux rôles, il a fait preuve de qualité 
de cœur et de dévouement pour les élèves.  

Je reviens avec les bons moments. 

Tous ces bons moments ne peuvent être  
énumérés dans un hommage comme celui-ci, 
car ils sont nombreux, vous avez l’embarras 
du choix. Choisissez un bon moment que 
vous avez vécu avec Jean, un bon souvenir 
de Jean. En y pensant, nous le projetons au 
présent, cela nous donne la chance d’avan-
cer ensemble et de garder Jean avec nous, 
au présent, dans nos pensées, dans nos sou-
venirs, dans nos cœurs. 

Pour terminer cet hommage à un fils de 
Sainte-Anne qui a son CSA tatoué sur le 

cœur, comme l’avait Adrien, je vais réutiliser 
un peu de la poésie que j’ai écrite pour les 
funérailles de Jean. 

Ce poème où j’ai imaginé Jean en loup qui 
avait à nous parler, à nous livrer un message. 

D’un loup solitaire 
Ce fleuve blanc qui me conduit vers la mer 
Là où je ne sais ce qui m’attend 
Ce mal qui ne veut pas me quitter 
Ce voilier d’oies qui tarde à venir 
Ces messages que je reçois qui me touchent 
Je les laisse me toucher, me bercer 
Comme un loup qui doit quitter sa tanière 
Comme un loup qui laisse les siens 
Je vous laisse le son de ma voix 
Je vous laisse mon sourire narquois 
Toi qui vis dans ma tanière, prends soin des 
nôtres 
Toi qui vis dans ma meute, n’aie pas peur de 
foncer, tu dois avancer 
Toi qui vis dans mon clan, fais-le avec amour 
ou sinon quitte-le 
La vie est remplie de « je devrais »… fais-le, 
va voir tes rêves 
Tous ceux qui sont présents, tous ceux qui 
pensent à moi aujourd’hui 
Salut, Au revoir, Adieu.   

EN SOUVENIR DE JEAN SASSEVILLE, 152E COURS
PRIX ADRIEN-VAILLANCOURT 2023 
Par Luc Pomerleau, directeur adjoint
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REMERCIEMENT — PRIX ADRIEN-VAILLANCOURT 
Par France Chamberland, conjointe de feu Jean Sasseville, 152e cours 

C’est un moment fort en émotions pour nous. 

Pour ceux qui connaissent Jean, vous savez qu’il aurait pu vous entretenir longuement ; je me 
ferai brève puisque c’est moins naturel pour moi… 

En mon nom, celui des enfants Thomas et Maxim, et des membres de la famille, nous recevons 
avec gratitude, au nom de Jean, cette belle reconnaissance qu’est le prix Adrien-Vaillancourt, 
un homme engagé. 

Merci aux membres du Conseil d’administration du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière de 
reconnaître cet apport à l’institution du Collège, cet engagement dans le développement de 
l’éducation sous toutes ses facettes, chaque implication et geste faisant du sens pour lui, jus-
qu’au sourire quotidien. 

Rien de forcé chez lui, il y croyait à son Collège. Plus important encore, il croyait en la jeunesse. 

Il aurait été fier et humble à la fois. Un sincère merci !

Lors de la Fête du Collège organisée par l’Amica-
le, le Collège a procédé à la remise officielle de 
deux prix prestigieux à deux finissants de l’année 
dernière. 

Le prix du Collège composé d’une plaque souvenir 
et d’une bourse de 150 $ offertes par le Collège a 
été remis à M. Olivier Larouche pour avoir obtenu 
une excellente moyenne générale en cinquième 
secondaire.  

Créée en 1873, la médaille du Gouverneur géné-
ral est remise à l’élève qui a obtenu la plus haute 
moyenne académique des deux dernières années  
de son parcours au secondaire. Ce prix s’accom-
pagne d’une bourse de 300 $ offerte par Techno-
logies Lanka. Au nom de son Excellence la très 
honorable Mary May Simon, Gouverneure géné- 
rale du Canada, il nous a fait plaisir de souligner le 
travail acharné de M. Julien Dion.  

Sur les photos : M. Stéphane Lemelin, directeur général du Collège et M. Olivier Larouche. 
/ M. Frédéric Toubeau, directeur des projets de Technologies Lanka, M. Julien Dion et 
M. Stéphane Lemelin

DEUX FINISSANTS HONORÉS

www.sfl.ca kamcoinc.com facebook.com/Decoration-Armand-St-Onge

https://www.sfl.ca/
https://kamcoinc.com/
https://www.facebook.com/pages/D%C3%A9coration-Armand-St-Onge-inc/221694751322153
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CONNAISSEZ-VOUS 
LES PROCHAINS 
LAURÉATS DE LA FÊTE 
DU COLLÈGE? 
Lors de la Fête du Collège, l’Amicale du 
Collège remet deux prix forts importants : 

Le prix Personnalité Amicale 
Il est remis à un ancien pour ses exploits et 
sa carrière riche et exemplaire. Il vise à re-
connaître des acteurs et actrices dignes de 
mention issus des rangs du Collège de Sain-
te-Anne-de-la-Pocatière. 

Le prix René-Raymond 
Il est remis à un plus jeune ancien, âgé de  
18 à 35 ans, pour souligner la qualité de ses 
réalisations professionnelles et son attache-
ment à son Alma Mater. 

Chaque année, votre Amicale se penche 
sur les candidatures reçues afin de nommer 
les lauréats de ces prestigieux prix. Afin de 
faciliter le dépôt de candidature, un formu-
laire est dès maintenant disponible sur le 
site Internet de l’Amicale dans la section  
« Fête du Collège » (http://amicalecsa.com/
fete-college,154#top). 

Il est donc temps de nous faire connaître vos 
bons coups ou ceux de vos confrères et con-
sœurs de classe. Vous êtes, chers anciennes 
et anciens, nos yeux un peu partout dans le 
monde.  

La date limite pour envoyer les candidatu-
res pour la prochaine fête est le vendredi 
26 janvier 2024. 

 

PROPOSITION DE CANDIDATURE- FÊTE DU COLLÈGE

Information et coordonnées de la personne suggérée

Nom et prénom : _____________________________________  Numéro de cours :  _______

Adresse : ___________________________________________________________________

Ville : ______________________________________________ Province :  _____________

Code postal :______________________ Numéro de téléphone : ________________________  

Adresse courriel : ____________________________________

Pour quel prix soumettez-vous une candidature? 

 Personnalité Amicale 

Il est remis à un ancien pour ses exploits et sa carrière riche et exemplaire. Il vise à reconnaître 
des acteurs et actrices dignes de mention issus des rangs du Collège de Sainte-Anne-de-la-Po-
catière. 

 Prix René-Raymond 

Il est remis à un plus jeune ancien, âgé de 18 à 35 ans, pour souligner la qualité de ses réalisa-
tions professionnelles et son attachement à son Alma Mater. 

Faites-nous un résumé des points forts de la carrière et/ou des implications sociales du 
candidat. 
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________

Donnez-nous quelques raisons pour choisir cette personne.
___________________________________________________________________________

Avez-vous des articles de presse, publications, bibliographie, etc. à nous recommander?
___________________________________________________________________________

Veuillez envoyer ce formulaire dûment rempli par courriel amicale@leadercsa.com ou par la 
poste : 
Amicale du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière 
100, 4e Avenue, La Pocatière (Québec)  G0R 1Z0 

La date limite pour envoyer des candidatures pour la Fête du Collège 2024 qui se tiendra le  
5 octobre 2024 est le 26 janvier 2024. Cependant, l’Amicale reçoit les candidatures en tout 
temps et les met en banque pour les prochaines éditions. 

RÉSERVEZ
VOTRE DATE
POUR 2024 : 

LA FÊTE DU COLLÈGE
SE TIENDRA 

LE SAMEDI 5 OCTOBRE.  

Partenariat lors de la Fête du collège

www.guillaumeleclerc.ca

(http://amicalecsa.com/fete-college,154#top)
(http://amicalecsa.com/fete-college,154#top)
mailto:amicale%40leadercsa.com?subject=
https://www.guillaumeleclerc.ca/
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cathylemieux.ca

Alors, quel anniversaire fêterez-vous en 2024 et quand, le 
savez-vous? Vous n’avez pas encore décidé, il est encore 
temps, faites-nous signe ! 

188e cours : 7 ans 
185e cours : 10 ans mai 2024 
184e cours : 11 ans  mai 2024 
(pour reprendre le 10 ans qui n’a pu avoir lieu) 
180e cours : 15 ans mai 2024 
175e cours : 20 ans 
170e cours : 25 ans 
165e cours : 30 ans 
160e cours : 35 ans 
155e cours : 40 ans 
150e cours : 45 ans 
145e cours : 50 ans octobre 2024 
140e cours : 55 ans 
137e cours : 55 ans 
132e cours : 60 ans

CONVENTUM
Se retrouver après quelques an-
nées pour se rappeler nos jeunes 
années, se raconter la vie qui 
continue, le chemin parcouru et 
bien plus encore : 

Le 18 mai, le 7 septembre et le  
5 octobre 2024 

Rappel : UNE NOUVELLE FORMULE POUR LA TENUE DES CONVENTUMS 

Depuis 2015, le Collège a rouvert sa résidence scolaire et accueille maintenant des élèves internationaux de tous horizons inscrits aux études 
secondaires régulières ou à l’École d’immersion française. La résidence est donc maintenant occupée 7 jours sur 7, 24 heures sur 24, par des 
résidents d’âge mineur. Cette nouvelle clientèle pour qui le collège est la maison a provoqué une réflexion sur la tenue d’événements de toute 
sorte au collège. Certaines lois et mesures pour les édifices publics doivent être respectées. 

Visant un meilleur partage des lieux, l’Amicale et le Collège proposent donc maintenant la tenue des conventums à dates fixes où il sera possible 
de tenir des retrouvailles. Cela permettra d’offrir un meilleur service et garder une école plus accessible. Une date en mai, une en septembre et 
une en octobre seront toujours offertes. Pour 2024, les dates réservées sont le 18 mai, le 10 septembre et le 5 octobre lors de la Fête du Collège. 
Selon l’état de la situation entourant la pandémie et les mesures sanitaires, quatre locaux différents seront disponibles à chacune de ces dates 
pour recevoir des rassemblements : la grande cafétéria, la cafétéria des prêtres, le salon des élèves et le plateau, permettant ainsi de recevoir 
un minimum de quatre promotions par date. Le service de la cafétéria est offert dans tous les locaux tandis qu’il est possible de faire affaire avec 
un traiteur seulement au salon des élèves ou au plateau. 

cathylemieux.ca/signe-cathy-design desjardins.com www.cascades.com

https://cathylemieux.ca/signe-cathy-design/
https://www.desjardins.com/votre-caisse/index.jsp?transit=81520124
https://www.cascades.com/fr
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Maxime Mercier, ing.
Directeur général
Division Est
1984, 5e rue, bureau 275
Lévis (Québec) G6W 5M6

T : 1 866 708-1805
C : 581 309-1021        www.sintra.ca

156e cours

131E COURS

144E COURS

sintra.ca www.brunet.ca mppnotaire.com

https://sintra.ca/
https://www.brunet.ca/localisateur-succursale/la-pocatiere-1000-6e-avenue-g0r-1z0/5084/
https://mppnotaire.com/
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LE DON EN TITRES : MAXIMISER L’IMPACT DE VOTRE GÉNÉROSITÉ 

Saviez-vous qu’il est possible de réduire vos impôts et de maximiser l’impact de votre don en effectuant un don en titres (ou don en actions)?  
C’est le cas si vous détenez des actions, des fonds communs de placement ou des obligations avec d’importants gains non réalisés dans un 
compte non enregistré. 

Par exemple, Marie détient dans un compte non enregistré un fonds commun de placement acheté il y a plusieurs années au coût de 40 000 $, 
dont la valeur marchande actuelle est de 100 000 $. Si elle le vendait ou si elle décédait aujourd’hui, elle devrait payer un impôt sur 50 % du gain 
en capital de 60 000 $. En assumant un taux d’imposition marginal de 50 %, cela représenterait un impôt de 15 000 $. 

Marie peut éviter cet impôt en faisant don de son fonds de 
placement à un organisme. L’organisme recevra le plein 
montant de 100 000 $. Ni Marie, ni l’organisme ne devra ac-
quitter l’impôt sur le gain en capital. De plus, Marie recevra 
un crédit d’impôt pour don sur le montant de 100 000 $. 

1Cet exemple assume un taux marginal d’imposition de 
50 % et un crédit d’impôt pour don de 50 %. À noter que le 
taux de crédit d’impôt peut varier en fonction de vos revenus 
imposables et du montant de don réalisé. 

À noter qu’au fédéral, le montant des dons admissibles au 
crédit d’impôt est limité à 75 % du revenu net du contri-
buable. Cette limite est portée à 100 % du revenu net du 
contribuable pour les dons effectués dans l’année du décès 
ou dans l’année précédente. 

Don immédiat ou don par testament 

Le don en actions, comme le don en argent, peut être réalisé du vivant ou au décès.

https://www.vmdconseil.ca/nous-trouver/succursale/riviere-du-loup
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L’arrivée du grand vicaire Poiré marque le dé-
but d’une nouvelle ère qui coïncide avec les 
50 ans du Collège. 

Mgr Charles-Édouard Poiré est né à Saint-Jo-
seph de Lévis en 1819. Séminariste, il séjour-
na quelques années dans l’Ouest canadien 
où il fut ordonné prêtre en 1833. Puis, il fut 
curé de Saint-Joseph de Lévis, de Saint-Jo-
seph-de-Beauce, de Deschambault, et de 
Saint-Anselme en 1857 où il s’attendait bien 
d’ailleurs à finir ses jours. Mais, un appel de 
l’archevêque de Québec allait tout changer. 
Il devint curé de Sainte-Anne-de-la-Pocatière 
et, de ce fait, supérieur du Collège en 1875 
avec, comme mission, de régler une fois pour 
toutes la question des finances de l’institution. 

De concert avec l’archevêque, il s’attaqua à 
cette tâche avec toute son énergie, car c’était 
urgent. Dans une circulaire adressée au cler-
gé le premier septembre 1876, Mgr écrivait : 

« Cette œuvre si belle, si importante périra-
t-elle? Beaucoup d’ouvriers, de veuves, 
de petits rentiers, ont mis leurs capitaux en 
dépôt dans cette maison ; consentirons-nous 
à les laisser privés d’une partie de leurs mo-
destes épargnes gagnées à la sueur de leur 
front? L’honneur du clergé n’est-il pas inté-
ressé à maintenir cette institution? Il s’agit 
de trouver avant le premier janvier une som-
me de 51 000 $ pour payer la dette totale de 
89 000 $ ». 

Cet appel à l’aide fut entendu si bien que le 
3 novembre, l’archevêque annonce que les 
souscriptions couvrent la dette globale. Le 
clergé a souscrit 77 000 $, les laïcs, 3 000 $, 
pour un total de 80 000 $. Magnifique succès! 

UN DEMI-SIÈCLE D’EXISTENCE 
Par l’abbé Hubert Lévesque, 126e cours

Pendant ce temps, la vie continue au Collè-
ge de Mgr Poiré. C’est ainsi que le 29 mars 
1876, pas moins de cinq évêques arrêtent 
au Collège, en route pour la bénédiction  
du nouveau Séminaire de Rimouski. Mes-
seigneurs Taschereau, Fabre, Laflèche,  
Duhamel et Moreau sont accueillis avec 
triomphe par la fanfare dans l’éventualité de 
cinq beaux grands congés à venir pour les 
élèves. D’autres éminents visiteurs se poin-
tent aussi au Collège dont l’ancien supérieur 
M. Pilote, curé de Saint-Augustin, puis le 
lieutenant-gouverneur Luc Letellier-de-Saint-
Just, le 4 janvier 1877, qui se permet d’aller 
voir la fameuse glissoire de 14 arpents de 
long derrière le collège, et finalement le délé-
gué apostolique, Mgr Conroy, qui arrête à son 
tour au Collège le 23 mai 1877. 

D’autres événements, plus tragiques ceux-là, 
se produiront. D’abord, le 25 juillet 1876, un 
professeur de Belles-Lettres se noyait dans 
le fleuve en face du collège. Il s’agit de l’abbé 
Ludger Têtu, fils du Docteur Têtu de Rivière- 
Ouelle et cousin des cinq frères Têtu, prêtres 
qui ont œuvré pour la plupart au Collège. 
Ensuite le 15 janvier 1878, c’est la mort de 
l’ancien supérieur, M. Buteau, après celle du 
grand vicaire Mailloux toujours en 1878. 

Mais des fêtes se préparent pour célébrer le 
50e anniversaire du Collège. 

Elles se feront en toute intimité, mais seront 
fort enrichissantes pour la communauté. En  
effet, ne fallait-il pas rappeler l’œuvre des  
Painchaud, Mailloux, Gauvreau, Pilote, Pel-
letier, Buteau et autres personnalités qui,  
chacune à sa façon, ont fait du Collège une 
institution unique depuis Québec jusqu’à 
Gaspé? 

Le tout débutera par une séance spéciale de 
la « Painchaud » le 30 septembre 1879, suivi 
le lendemain d’une grande journée de réjouis-
sances pour le 50e. Grand-messe présidée 
par M. Poiré, dîner dans la grande salle du 
cours commercial, discours de Cyprien Jean, 
élève de mathématiques qui fera l’éloge des 
pionniers, et de M. Schmouth, professeur à 
l’École d’agriculture, qui rappellera les liens 
qui unissent les deux institutions. Comme on 
le voit, ce furent des fêtes très intimes alors 
que Mgr Taschereau, archevêque de Québec, 
écrivait au supérieur le 24 septembre :  

« Vous allez célébrer le premier octobre le  
50e anniversaire de la fondation du Collège. 
“ Ad multos annos” ! J’y serai d’esprit et de 
cœur pour demander à Notre-Seigneur de 
bénir de plus en plus cette maison ». 

Rappelons en terminant que, à la fin de ce 
demi-siècle, il y avait au Collège 9 prêtres,  
15 séminaristes, 2 professeurs laïques et  
168 écoliers. Quelle belle brochette due à la 
ténacité des prédécesseurs!  

Que sera le second demi-siècle qui commen-
ce? L’annaliste et futur supérieur, M. Trudelle, 
écrira alors : 

« La Providence a visiblement protégé le 
Collège de Sainte-Anne pendant les années 
écoulées. Espérons que cette même Provi-
dence veillera toujours sur lui, lui fera surmon-
ter tous les obstacles qui pourront s’opposer 
à sa marche progressive et qu’il continuera à 
être à l’honneur de la religion et de la patrie ». 

C’est ce que nous verrons dans les prochains 
numéros de L’Union Amicale. 

153e cours 156e cours
Louise Caron

garagedeschenesetfils.com
garage.deschenes@videotron.ca

180e cours 176e cours

555, rue Taché
Saint-Pascal (QC)  G0L 3Y0

Tél. : 418 492-1234
Téléc. : 418 492-6221

Courriel : bsr@familiprix.com

www.garagedeschenesetfils.ca www.facebook.com/FamiliprixSaintPascal base132.com

https://www.garagedeschenesetfils.ca/
https://www.facebook.com/FamiliprixSaintPascal/
https://base132.com/
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HALTE À L’ÉROSION DE 
LA « DOMPE »! 
Par Louis Morin 136e cours, le 27 mai 2022 

Les patinoires étaient inutilisables depuis un 
bon bout de temps déjà. Des monuments de 
neige dont nous avions été si fiers — le canon 
ou le moulin à vent, par exemple — de tout 
cela, il ne restait plus rien de consistant. Le 
printemps faisait son œuvre et transformait à 
la fonte des neiges notre cour de récréation 
en une espèce de plaine inondable malgré 
qu’elle ait été aménagée sur une terrasse à 
même la montagne. Plus de place propice 
pour les activités sportives! Même pas encore 
pour le jeu de la balle au mur à ce que je me 
rappelle. Pourtant, dans ce lieu tant prisé, le 
plaisir était encore au rendez-vous, le bon-
heur, j’irais même jusqu’à dire, avec l’excita-
tion d’aider à la sortie de l’hiver grâce au creu-
sage de rigoles et à l’évacuation des eaux. 

Au début, rien de concerté. Un premier élar-
gissement d’un petit canal déjà naturelle-
ment tracé. Mais, rapidement, l’ambition de 
faire grossir le débit en faisant communiquer 
d’autres arrivées d’eau. Puis, l’idée de créer 
un réservoir en construisant un barrage pour 
pouvoir provoquer ensuite une série de dé-
bâcles de plus en plus fortes et nous émer-
veiller de notre propre puissance. 

Je nous revois encore, nous les plus jeunes, 
les « naveaux », ambitieux, laborieux, pressés 
de réussir à rassembler toujours plus d’eau et, 
à chaque ouverture de nos vannes, à creuser 
toujours davantage le rebord de la « dompe » 
qui donnait abruptement sur la plaine rive-
raine tout en bas. 

Est-ce que toute cette entreprise a duré plus 
d’une récréation? Je ne peux pas le dire 
avec assurance. Je sais, cependant, que nos 
maîtres de salle ne l’ont pas appréciée du tout 
quand ils ont constaté la profonde crevasse 
que nous étions en train de provoquer dans 
ce qui menait déjà à un précipice. Et c’en a été 
fait de toute cette énergie, de la nôtre comme 
de celle de l’eau canalisée. Il ne me restait 
plus alors qu’à m’inquiéter que la nature ne 
s’assèche pas assez rapidement et que, mal-
gré notre si grande hâte, nous ne puissions 
pas aller en excursion à Fatima avec le début 
du mois de mai. 

LES DERNIERS JOURS AVANT NOËL VUS PAR…
Réjean Deschênes, 131e cours

Après la Toussaint, se jeter à corps perdu dans l’étude des grammaires française, anglaise, lati-
ne et grecque, les thèmes latins et les versions grecques ou latines était un excellent moyen de 
chasser la morosité du mois de novembre. Cependant, dès le début de décembre, avec l’arrivée 
de l’Avent et des premiers cantiques de Noël, on pouvait commencer à rêver de Noël. Je me 
souviens très bien de l’intensité avec laquelle les 600 pensionnaires du collège faisaient réson-
ner les murs de la chapelle en entonnant le « Venez, divin Messie » à la fin de la grand-messe du 
dimanche. Je dois avouer, maintenant, qu’à ce moment-là, mes pensées n’étaient pas toujours 
religieuses. Je pensais plutôt au Réveillon de Noël, mes parents, mes frères et sœurs, les réu-
nions de famille et surtout les bouffes à n’en plus finir beaucoup plus savoureuses que celles du 
réfectoire… C’est la larme à l’œil, au lendemain de la Fête des Rois, que je réintégrais l’Alma 
Mater en espérant que Pâques arrive le plus tôt possible.

LES DERNIERS JOURS AVANT NOËL VUS PAR…
Réjean Bureau, 133e cours 
La fébrilité commençait à s’installer le premier dimanche de l’Avent, et le principal élément 
déclencheur en était le chant Venez divin Messie que nous entonnions alors avec un joyeux 
enthousiasme à la grand-messe. La deuxième ligne de ce cantique – « Sauvez nos jours infor-
tunés » – était presque à prendre au premier degré. D’aucuns commençaient même à biffer sur 
leur calendrier les jours qui les séparaient de la délivrance ! Tous avaient hâte d’arriver à cette 
période de réjouissances pour revoir amis et membres de la famille, pour communier à l’esprit de 
Noël, voire s’en enivrer, et pour profiter d’un répit salutaire avant la grande traversée hivernale.  

Pour certains déjà, l’étoile la plus lumineuse brillait dans la perspective de renouer avec la petite 
amie qui le plus souvent se languissait, elle aussi pensionnaire, dans un sombre couvent; Abé-
lard et Héloïse des temps modernes, leurs échanges épistolaires s’embrasaient, alimentés à la 
flamme de la Noël approchant.  

À vrai dire, l’attente s’inscrivait dans un beau crescendo qui trouvait son expression ultime le 
dernier dimanche de l’Avent. Grisés par l’encens et inspirés sans doute par le bœuf et l’âne de 
la crèche, nous nous surprenions alors dans une modulation suprême à braire et à beugler pour 
ainsi dire notre dernier Venez divin Messie, tellement la hâte nous tenaillait ! 

La veille du départ, autour du 23 décembre, la fébrilité était palpable dans les dortoirs et pouvait 
parfois donner lieu à des débordements, une fois les lumières éteintes. Mais le chahut n’allait 
jamais trop loin, car personne n’aurait voulu se voir infliger comme punition de rester au collège 
pour Noël. Ça, ça n’aurait vraiment pas été… un cadeau ! 
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LES DERNIERS JOURS AVANT NOËL VUS PAR…
Paul Bernier, 136e cours 
Au début des années 1960, les départs en congé se faisaient généralement après le dîner. Des cours étaient donc au programme en matinée. 
Malheureusement, la fébrilité du moment risquait de nous rendre imperméables à toute matière scolaire. Aussi, un professeur d’anglais, Marcel A. 
Michaud, choisissait plutôt de nous lire, de sa voix grave et posée, des contes tirés de la littérature française. 

L’un deux, Les trois messes basses, d’Alphonse Daudet, situe l’histoire alors que la messe de minuit se composait en réalité d’un chapelet de 
trois offices courts, célébrés en rafale. Il met en scène un chapelain surexcité à la pensée du plantureux réveillon qui se prépare au château. Dans 
son impatience d’y arriver, il expédie les trois messes à un train d’enfer, dénaturant la cérémonie. La punition ne tarde pas. Après un repas gar-
gantuesque, il est emporté durant la nuit par une indigestion fatale. En punition de sa gourmandise, il est condamné à revenir célébrer trois cents 
messes basses au château, en présence de tous ceux qui ont péché en même temps que lui. 

Après ce genre de lecture, nous nous préparions à partir en rêvant au réveillon et aux cadeaux qui ne manqueraient pas de nous attendre à la 
maison. 

LES DERNIERS JOURS AVANT NOËL VUS PAR…
Émile Lévesque, 176e cours
Je me souviens du temps des fêtes et de la fébrilité qui nous habitait tous avec le long congé qui approchait à grands pas. Je me remémore les 
préparatifs pour la célébration annuelle à la chapelle et je me faisais un devoir de participer à la chorale. C’est un des souvenirs de mon passage 
au Collège qui est resté gravé dans ma mémoire.

LES DERNIERS JOURS AVANT NOËL VUS PAR…
Annabelle Lemieux-Lizotte 191e cours
Que de bons souvenirs me viennent en tête lorsque je pense à la fête de Noël au Collège. Une certaine frénésie planait dans l’air dans les semaines 
auparavant, car tous attendaient impatiemment la dernière journée avant le congé des fêtes où toutes les festivités se déroulaient. Que ce soit le 
cinéma, les soccer bulles ou la fameuse compétition de la coupe Pastoralix. Ce sont toutes des activités qui ont marqué mon parcours au CSA. Ce 
qui était le plus attendu par contre était le moment où nous allions tous retirer nos uniformes pour la grosse danse de Noël qui était immanquable 
et qui était discutée pour le reste de l’année. Bref, Noël au Collège est rempli de souvenirs qui resteront à jamais gravés dans ma mémoire.

LES DERNIERS JOURS AVANT NOËL VUS PAR…
Charles Dubé, élève de 4e secondaire  
Cette semaine d’école avant Noël évoque déjà en moi un mélange de joie et de fébrilité. Je m’imagine partageant des moments précieux avec 
mes camarades et mes profs remplis de l’esprit festif qui règne dans l’école. Malgré mon enthousiasme pour les congés de Noël, cette semaine 
avant Noël va certainement me manquer. 
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MAXIME BOSSINOTTE, président
135, rue du Parc-de-l’Innovation
La Pocatière  (Québec)  G0R 1Z0
T : 418 714-4623
maxime@materiauxdirect.com

179e cours

119e  Père Jacques Tremblay 
124e  Roger Boucher  décembre 2022 
130e  Lionel Gaulin  mars 2023 
121e Charles Caouette  mai 2023 
123e  Jean-Yves Bernatchez  juin 2023 
127e  Julien Caron  août 2023 
172e Martin Hudon  septembre 2023 
120e Rémi Mignault  octobre 2023 

ERRATUM dans la revue de septembre 2023, vous auriez dû lire : 
140e et non 122e       Louis Ouellet   juin 2023  

DONS IN MEMORIAM
Faire un don à l’Amicale ou au Fonds d’études Charles- 
François-Painchaud, c’est manifester son attachement au  
Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière et manifester son  
intérêt à la cause de l’éducation, garante de l’avenir.

L’Amicale du Collège souhaite aux familles éprouvées d’avoir la 
force, le courage et la foi afin de traverser cette épreuve qu’est 
la perte d’un être cher avec le plus de sérénité possible. 

Pour faire publier un avis de décès, veuillez contacter votre 
Amicale du Collège. Merci.

https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/fcfp/

RÉPONSES AUX QUESTIONS 
DE LA REVUE DE SEPTEMBRE 2023
Par l’abbé Hubert Lévesque, 126e cours

1. De quelle couleur était la médaille d’un académicien des sociétés 
  Saint-Thomas-d’Aquin et Saint-Louis-de-Gonzague ?
R. Médaille verte sauf pour le président (rouge) et le secrétaire (violet). 

2. Quel organisme, lié de très près au Collège, offre chaque année 
 un appui tangible aux lauréats de la Société Painchaud ?
R. La Fondation Bouchard

3. L’archevêque de Québec lié de très près au Collège obtiendra plus tard  
 un titre prestigieux. Lequel ?
R. ll deviendra cardinal. 

4.  Son frère, Alexandre, occupera un poste tout aussi prestigieux  
 en devenant _____________________________ du Québec.
R. Il sera premier ministre du Québec.

5.  Combien de supérieurs se sont succédé à la tête du Collège   
 pendant la décennie 1870 ?
R. Trois. François Pilote, de 1859 à 1862 et de nouveau de 1868 à 1870. 
Pierre Lagacé en 1862 et 1863. André Pelletier de 1863 à 1867.  

EN ROUTE VERS LE BICENTENAIRE
Par l’abbé Hubert Lévesque, 126e cours

1- Pourquoi les fêtes du cinquantième se sont-elles déroulées en 
1869 au lieu de 1867, année de la fondation officielle du Collège? 
_____________________________________________________
2- Quelle circonstance amena en même temps cinq évêques au 
collège le 20 mai 1876? 
_____________________________________________________
3- Une tradition s’est longtemps maintenue lors du passage de 
personnages importants au collège. Laquelle? 
_____________________________________________________ 
4- Les fêtes du cinquantième se dérouleront « Intra Muros ». Cela 
veut dire quoi? 
_____________________________________________________ 
5- Où repose depuis 1918 le corps de l’abbé Ludger Têtu, profes-
seur du Collège qui s’est noyé le 25 juillet 1876 dans le fleuve face 
au collège? 
_____________________________________________________

NOUS ONT QUITTÉS

materiauxdirect.com iris.ca/en/find-a-store/la-pocatiere www.mallette.ca

http://
http://materiauxdirect.com/
https://iris.ca/en/find-a-store/la-pocatiere
https://www.mallette.ca/
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LA FONDATION BOUCHARD POURSUIT AVEC BRIO SA 
MISSION 
Par Pierre B. Lambert, 156e cours, président de la Fondation Bouchard 

L’année 2022-2023 s’est soldée par un bilan positif pour la Fondation qui a poursuivi avec brio sa mis-
sion en soutenant financièrement le Collège de Sainte-Anne afin de répondre à ses besoins en matière 
d’éducation et de conservation de son remarquable bâtiment. C’est une somme de près de 140 000 $ 
qui a été versée à notre institution qui l’a réinvestie principalement dans des mesures d’aide à la réussite 
scolaire (orthopédagogue, aide aux devoirs, psychologue, bourses d’études) et dans l’amélioration du 
milieu de vie des étudiants en revampant le salon des élèves Pierre Chouinard, en remplaçant les ser-
veurs informatiques et en construisant deux terrains de volleyball extérieur. De plus, une somme de près 
de 20 000 $ a été octroyée à la communauté du CSA pour la réalisation de projets spéciaux qui ont été 
soigneusement sélectionnés selon des critères rencontrant les objectifs de notre Fondation. Cette aide 
financière n’aurait pas été possible sans l’apport extraordinaire de certains de nos donateurs tels que 
M. Pierre Chouinard, le legs du 130e cours et d’autres qui ont préféré garder l’anonymat. Sans oublier la 
réalisation de nos activités majeures de financement telles que le Cocktail dînatoire, la Goulée et l’En-

can, dont le succès sans précédent a été rendu possible grâce aux efforts soutenus de notre directrice générale et d’un groupe d’hommes et de 
femmes impliqués bénévolement dans notre organisation, que je tiens à remercier personnellement. 

L’année 2023-2024 s’annonce tout aussi prometteuse avec l’engagement ferme de la Fondation Bouchard à verser au Collège de Sainte-Anne, 
dans le cadre de sa campagne de financement du 200e anniversaire, une somme de 250 000 $ pour la rénovation du vestiaire des filles dont les 
travaux ont débuté au cours de l’été et devraient être terminés au moment de lire ces lignes. Ce projet majeur a permis de remplacer entièrement 
les planchers, la salle des toilettes et des douches ainsi que l’ensemble des casiers. Cela va sans contredit améliorer le milieu de vie de nos 
écolières. En ce qui concerne les projets spéciaux initiés principalement par des enseignants du CSA soucieux de diversifier, d’encourager et 
d’améliorer les activités d’enseignement, c’est une somme de près de 5 000 $ qui a été accordée en novembre 2023 pour l’achat de chariots pour 
des macbooks, la réalisation d’un potager urbain, la distribution solennelle de prix ainsi que pour la réalisation d’une sortie en plein air et d’un séjour 
au Parlement du Québec pour leurs étudiants. 

C’est également le 30 novembre 2023 qu’aura lieu l’assemblée générale annuelle de la Fondation Bouchard inc. où des membres du conseil  
d’administration seront élus pour l’année 2023-2024 et qu’un nouveau comité exécutif sera nommé. Ne connaissant pas le résultat de ces élections 
au moment d’écrire ces lignes, nous vous en ferons part lors de la prochaine édition de L’Union Amicale. 

Les membres de ce conseil d’administration constitué de bénévoles et assisté par notre directrice générale vont avoir pour tâche de perpétuer la 
mission de la Fondation Bouchard. Entre autres, ils se mettront à l’œuvre pour organiser la quarante-septième édition de La Goulée qui aura lieu le 
4 mai 2024 où nous allons rendre hommage à notre président d’honneur et à nos décorés à la chapelle pour ensuite déguster notre réputé repas 
gastronomique à la cafétéria du CSA. Nous vous tiendrons au courant dès que possible afin de réserver vos billets dont les places seront limitées.  

C’est donc avec optimisme que notre nouveau conseil et notre directrice générale vont, par le biais de comités de travail, se mettre à l’œuvre pour 
trouver les moyens afin de récolter des fonds. Ainsi, notre Fondation pourra continuer à offrir à notre institution une assistance financière pour 
couronner de succès sa campagne de financement pour son 200e anniversaire prévu en 2027 et pour les nombreuses autres années à venir. Et 
ce, nous ne pourrons pas le réaliser sans votre aide que vous pouvez faire soit en devenant membre de la Fondation, soit en nous versant des 
dons de toutes formes, soit en participant à nos activités de financement. 

Au plaisir de se rencontrer en 2024 lors de nos activités! 

Gilbert Royer www.maisonlaprise.com www.graphie222.com

418 852-2710

Martin Royer

155e cours
153e cours

182e cours

François Olivier Morin

https://www.maisonlaprise.com/
https://www.graphie222.com/?lang=fr
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Vœux de Noël 2023 
En cette période de réjouissances du temps des Fêtes qui 
approche, la Fondation Bouchard tient à vous témoigner 
qu’elle n’aurait pu atteindre certains de ses objectifs sans 
l’apport inconditionnel et le soutien constant de gens 
comme vous qui croient en notre œuvre caritative. Notre 
fondation a besoin de vous pour faire la différence auprès 
du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière et de tous les 
élèves qui le fréquentent. 

C’est pourquoi, au nom de tous les membres du conseil 
d’administration et de la direction générale, nous 
désirons vous témoigner notre sincère reconnaissance 
et notre entière gratitude. En espérant être à la 
hauteur des attentes que vous nous portez, 
nous vous souhaitons un Joyeux Noël et un 
temps de Fêtes rempli d’amour et d’affection. 

Encore une fois, merci de tout cœur et 
Bonne et Heureuse Année ! 
 

Pierre B. Lambert     
Président du conseil d’administration

Marie-Claude Beaulieu 
Directrice générale

http://amicalecsa.com
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Chaque don versé au Fonds spécial d’urgence nous 
permettra de venir en aide aux familles qui ont besoin 
d’un coup de pouce afin de permettre à leur enfant 
de poursuivre ses études au Collège.

En ligne, visitez le site https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/FSU/.

Par la poste, envoyez votre chèque libellé à l’Amicale du Collège en inscri-
vant « Fonds spécial d’urgence » dans le champ de la raison et postez-le à 
l’adresse 100, 4e Avenue Painchaud, La Pocatière QC G0R 1Z0.

Un reçu pour fins d’impôt vous sera fourni.

EN LEUR NOM, NOUS VOUS REMERCIONS!

FONDS SPÉCIAL D’URGENCE
AIDEZ-NOUS À CHANGER LA VIE D’UN JEUNE!

FAITES 
UN DON!

www.gateriesdelamie.com

https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/FSU/
http://www.gateriesdelamie.com/

